

TH2 C5 América Latina desde 1945

Antes de 1945, América Latina fue bajo influencia estadounidense

Durante la Segunda Guerra Mundial, Estados Unidos estableció alianzas militares con los países latinoamericanos en contra de los países del Eje.

I. América Latina durante la guerra fría (1945-1991)

Fue un territorio bajo influencia durante toda la guerra fría: influencia del modelo soviético (Cuba, Chile...) e influencia de los Estados Unidos, superpotencia que considera América Latina como su "coto privado"

A. La difusión del socialismo

- ⇒ Ejemplo de la revolución cubana (ver el C2: "La crisis de Cuba")
- ⇒ Voluntad de Propagación de la revolución cubana y apoyo de Cuba a los movimientos revolucionarios y a las guerrillas: Perú, Chile, Colombia, Venezuela, Argentina, Guatemala, Brasil entre 1959 y 1967
- ⇒ En Chile en 1970: Victoria de Salvador Allende a las elecciones. Era el candidato socialista (Unidad Popular) frente a Alessandrini, el candidato de la derecha. Su programa no era un programa muy radical. Su objetivo era de proponer una repuesta a las fuertes desigualdades en el país.

B. Las reacciones de los EE.UU., actores esenciales

1. La lucha contra los regímenes socialistas

Sin embargo, los Estados Unidos no dudaron a **reaccionar en contra de los regímenes socialistas:**

➤ 3 explicaciones:

- Para EEUU, eran acciones organizadas desde Moscú o La Habana con el objetivo de establecer regímenes aliados al bloque soviético
- Intereses económicos de EEUU en América Latina (Azúcar en Cuba, minas de cobre en Chile, miedo de una nacionalización general de las empresas)
- La proximidad. Para EEUU, América Latina debe quedar el "coto privado" de EEUU

➤ 2 ejemplos de actuación

- En Cuba antes y durante la crisis de los misiles (ver C2): desembarco en la Bahía de los Cochinos en 1961, bloqueo naval en 1962...
- En Chile, después de la victoria electoral de S. Allende en 1970. La CIA tuvo un papel activo para derribar el régimen de Allende.

La CIA ya era muy implantada en los grupos militares, económicos y políticos de Chile y en los medios de comunicación (Informe CIA). Antes de las elecciones de 1970, Nixon (presidente de EE. UU.) estaba listo a pagar 10 millones de dólares para impedir la llegada al poder de Allende. Sin embargo, Estados Unidos no lograron a impedir la llegada al poder de Allende.

Entre 1970 et 1973, la CIA apoyo todas las oposiciones al régimen de Allende:

La CIA pagó 35.000 dólares a un grupo de militares chilenos implicados en el asesinato, en octubre de 1970, del general René Schneider, comandante en jefe del Ejército y leal a Allende.

Huelgas de camioneros contra el gobierno en 1972 sostenidas por EEUU para desestabilizar el régimen

Con su actitud, los EEUU provocaron tensiones fuertes entre apoyos y opositores a Allende. Estas tensiones culminaron durante el verano de 1973

Los Estados Unidos, a través de la CIA organizaron un golpe de Estado liderado por el General Pinochet. El 11 de septiembre, los militares disfrutaron de una celebración en Santiago de Chile para atacar el Palacio de la Moneda, donde reside el presidente Salvador Allende. En su último discurso en la radio, Allende anuncio "pagaré con mi vida la lealtad del pueblo". Murió en circunstancias todavía no muy claras.

El papel de los Estados Unidos en la jornada del 11 de septiembre no es muy conocido. Por ejemplo, se puede que aviones estadounidenses ayudaron a los golpistas para el bombardeo del Palacio de la Moneda.

2. El apoyo estadounidense a las dictaduras anticomunistas

Este apoyo forma parte de la política global de contención, aplicada por los EE.UU. en cada parte del mundo:

El caso de Chile fue uno de los más destacables

: Desde los principios años de la dictadura, notamos que los Estados Unidos y Pinochet tuvieron relaciones fuertes como lo demuestran los encuentros numerosos entre Kissinger / Pinochet: Kissinger era Secretario de Estado bajo Nixon y Ford (1973 - 1977) y Consejo de Seguridad Nacional (1969 - 1975)

➤ Apoyo diplomático:

Pinochet aplica un régimen de dictadura con

- Concentración de todos los poderes en la persona de Pinochet
- Control de la información con censura y propaganda

Parece contradictorio a la ideología defendida por los EEUU en la guerra fría: defensor del Mundo Libre.

Sin embargo, Los Estados Unidos establecieron relaciones diplomáticas fuertes con el régimen de Pinochet como demuestran las visitas de Kissinger a Chile:

➤ Apoyo a la represión militar:

La represión del régimen de Pinochet contra toda forma de oposición fue muy dura: Los últimos informes elevan a 40 000, el número de víctimas del régimen: muertos desaparecidos, torturados El medio de esta represión fue la policía secreta: la DINA cuyo jefe era el coronel Manuel Contreras. Sabemos que fue ayudado por la CIA: 2 ejemplos:

- Contreras era un agente pagado por la CIA
- Fue invitado en 1975 a visitar las instalaciones de la CIA

Como en Chile, en buena parte del continente se impusieron durante estos años gobiernos dictatoriales de corte militar, muchos de los cuales fueron sostenidos por Estados Unidos y por sus servicios secretos (en Paraguay, en Brasil, en Bolivia con el régimen de extrema derecha de Hugo Bánzer a partir de 1971, en Uruguay, en Argentina). Además, los EEUU participaron a la operación Cóndor, una operación de coordinación entre las dictaduras latinoamericanas del cono sur (Argentina, Chile, Brasil, Paraguay, Uruguay y Bolivia) para reprimir los opositores. Todos los medios fueron utilizados, incluso la tortura.

C/ La transición democrática de los años 80.

Desde los años 80, las dictaduras latinoamericanas se derrumban.

1979: Ecuador

1983: Argentina

1985: Brasil

1988 -1990: Chile

1990: Nicaragua

Las causas son múltiples :

- erosión de las dictaduras debida peculiarmente a una coyuntura económica desfavorable;
- desafección de las clases medias que se pronuncian a favor de la democratización ;
- cambio progresivo de actitud de EEUU respecto a los derechos humanos e incitación a una democratización - pero política contradictoria ya que EEUU siguen apoyando al régimen dictatorial en Nicaragua y defienden sus intereses económicos a través regímenes autoritarios y corruptos ;
- cambio radical iniciado por Mikhail Gorbachov en Unión Soviética que pone fin a su política de expansión y de apoyo incondicional a Cuba.

II. América latina desde 1991

A. Entre integración y tensiones

Integración con el Mercosur:

1991: Tratado de Asunción: Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay decidieron crear un mercado común: un bloque sobretodo comercial

Venezuela desde 2006 / Bolivia desde 2015

Tensiones políticas

Ejemplo de la crisis actual del Mercosur a causa de la oposición entre Venezuela y los otros miembros del Mercosur.

Bloque de Izquierda con algunos regímenes populistas como Maduro en Venezuela o Morales en Bolivia (Socialismo del siglo XXI): La causa principal que explica el viraje a izquierda radica en el descontento por las consecuencias de las políticas derechistas y neoliberales de los años 90 : aumento de las desigualdades sociales a pesar del crecimiento económico, dependencia en el cuadro de la globalización, decadencia de las industrias nacionales, limitación del papel del Estado

Bloque más liberal: Chile, México, Colombia

B. Las nuevas relaciones con los EE.UU.

- **Fin de la Guerra fría:**

Los Estados Unidos redujeron su atención frente a América Latina

Esto permitió una emancipación más importante de América Latina: por ejemplo, alternancia entre gobiernos de derecha y de izquierda

- **Años G. Bush:**

A partir de 2001, la política exterior de los Estados Unidos fue sobretodo orientada hacia el Medio Oriente y la lucha contra el terrorismo: interés limitado para América Latina

- **Años Obama:**

Obama insistió en el multilateralismo y la concertación entre todos los países de América

2009 : VI cumbre de las Américas en Trinidad y Tobago

2015: Participación de Obama a la VII cumbre de las Américas

Acercamiento / Mas dialogo con algunos países “enemigos tradicionales de Estados Unidos”:

Venezuela y sobretodo Cuba (Tensiones fuertes desde la crisis de los misiles en 1962):

restablecimiento de las relaciones diplomáticas empezadas en 2014. Política del embargo

C. Los futuros desafíos claves para América Latina

⇒ Los desafíos económicos y sociales

Mejoramiento de la situación general si comparemos el IDH de 1980 al IDH de 2013. Los países menos desarrollados de la región se sitúan en el Caribe y en América central + Bolivia y Paraguay

⇒ Los desafíos políticos

Algunas situaciones tensas:

- En Colombia: Acuerdo en 2016 entre el gobierno y la guerrillera marxista de los FARCS
- En Brasil: escándalos de corrupción al nivel del Estado
- En Venezuela, tensiones políticas con una fuerte contestación social en contra del jefe del Estado N Maduro

⇒ Las nuevas relaciones diplomáticas con la América de Trump: tensiones con México por culpa del Muro de separación. Interés débil para América Latina